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人生在線
嚴詩喆

傍晚時分，從論文答辯的考場走出，不
經意抬頭，夕陽紅着臉，正笑得燦爛。我與
之對視，聯想起早間──十二小時前、窗外
的日出，不禁會心一笑、哼唱熟悉的歌詞：
「常見紅日照東方／每當見夕陽／便知時光

去……」 只不過，這天的夕陽跟往日不同，
因為，它不光提示着一天勞作的結束，更為
我四年的讀博生涯劃上了圓滿句號。 「時光
的饋贈」 ，用來形容此情此景，再貼切不過
了。

疫情期間，高校學位論文的答辯一律採
用線上視訊的模式進行。因此，所謂 「考
場」 ，也不過是我在新加坡國立大學校內公
寓的一個獨立空間。答辯日來臨，清晨天未
亮我就醒來了，房間的窗戶朝向東面，正好
可以靜候日出。待天色漸亮，徐徐上升的朝
陽和遠處隱約可見的海港碼頭交相輝映，帶
着歡欣鼓舞、振奮人心的光芒。縱有答辯的
重任在後頭，使我未能有更多的閒情欣賞日
出，但這養精蓄銳過後、逐漸釋放與舒展的
光華，確有照亮人心的熱能，喚醒這一天的
「抗壓力」 和 「戰鬥力」 。

自內、外評審專家意見回饋到答辯日來
臨，大約有一個月的備考時間。我作為答辯

人，除了要將近二十萬字的博士論文精簡在
二十分鐘的報告內呈現，還要根據評審意
見、準備回應──需要對自己的研究進行更
有針對性的深入思考，方能進退有據地向考
官辨析、闡明研究思路和學術意義。

雖說我已馬不停蹄地備考、絲毫不敢怠
慢，更在評審意見的啟發下、獲得思維的拓
展與深化，對很多問題的思索也愈發明晰、
通達，但始終不敢說已然準備完美充分、胸
有成竹。因為學術研究永無止境，而研究成
果的創造與呈現不可避免地受制於特定、有
限的時間、空間、資源、條件等現實因素。
基於此，學術訓練的重要一課在於 「量力而
行」 ──嚴謹地界定研究範圍。當然， 「量
力而行」 還有很多體現，比如，學術報告中
的時間掌控──限定十五分鐘的報告不能隨
心所欲地講一小時。與 「量力而行」 相對應
的是 「收放自如」 ，具體做法取決、服務於
呈現效果的明白曉暢。可以說，博士論文答
辯就是對多年學術訓練成果的一次極至的
「王者」 檢閱。

去年十月底的最後一個工作日，答辯在
下午兩點半開始，整個過程大約持續兩小
時。雖說難掩緊張情緒，但得益於對問答環

節的認真準備，面對考委提問還是能有力回
應、有效作答，前期準備的程度如何、充分
與否，只有在此時方見分曉。就這樣，經過
幾輪辯難、對答、交鋒與互動，考委對論文
給出最後的修改建議，並一致裁定本人 「通
過答辯」 、紛紛表示祝賀。

長達四年的讀博生涯，彷彿濃縮、定格
在短短兩小時的答辯──研究成果展示當
中，並隨即畫上句號。讀博作為個體生命範
疇中開往遠方的一班專列，能踏準節奏，按
時靠站，真乃人生一大幸事。個中尊榮的體
驗，確非常人可以體味得到。這讓身處其中
的我有點回不過神，直至出門目睹正緩緩降
落的夕陽。

這埋頭苦幹、廢寢忘食的一天，竟也沒
錯過太陽奢華地東升西落；又或是，日出日
落的恒久迴旋恰在提示一個不變的真理──
那就是 「變幻」 本身。與清晨目睹朝陽時的
振奮不同，夕陽使人從緊繃狀態中紓緩下
來，正是太陽的一升一落讓我意識到時光的
流逝，日子像這樣一天天流轉，一晃四年過
去、踏入第五個年頭。

人文學者的科研生活很大程度依賴獨
處，需要具備獨立開展、完成研究工作的科

研能力。從另一角度來說，學者的研究生活
具備很大程度的自主性，能夠充分發揮自由
度、將研究效率最大化。日常生活的作息安
排往往需要服務於科研工作的順利展開，但
研究進度似乎未能全然掌控於研究者手中，
這就使得研究 「卡殼」 或進度緩慢的日子尤
為難熬：日復一日，不時冒出 「今夕何夕」
的困惑，平日、周末、公眾假期已覺察不出
差別。

這種情況下，最能慰藉辛勞、並告知時
光流逝的也許正是：夕陽西下，由橘紅變紫
藍、猶如調色盤一般的天空；夜色已深，常
駐天際、不知圓缺幾何的月光；清晨時分，
旭日東昇、月色未退的 「交班」 儀式；豪雨
三日，午後不經意抬頭、驚艷眼前的七彩拱
橋……大自然的 「變幻」 猶如漫長歲月的星
星點綴，既有其循環往復的定律、規則和安
穩，又時刻傳遞 「光陰易逝」 、 「歲月不
居」 的信號，提示 「不變」 中的 「萬變」 這
一恆久之律。正是 「變幻」 中的 「不變」 、
「不變」 中的 「萬變」 ，適逢當下冬去春
來，駐足 「不知細葉誰裁出，二月春風似剪
刀」 的時間節點上，更令世人由衷感嘆：
「每當變幻時，便知時光去」 ……
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特朗普卸任後第
一次公開露面，果然
沒有令支持者失望，
在上周舉行的一年一
度的保守派政治大會
上， 「久違」 的特朗
普形象不變、人氣不
減、濤聲依舊，一開
腔便狂批拜登上台後

令 「美國第一」 變成 「美國包尾」 ，並
且強烈暗示自己將捲土重來再選總統，
他大聲問台下的支持者：四年後重返白
宮的人是誰？是誰？是誰？把會場氣氛
推到高潮，遠隔萬里重洋的香港 「特
粉」 ，應該叫 「川粉」 ，見到這個場面
相信也一定會熱血沸騰。當然，特朗普
四年後是否能再次當選，甚至是否出
選，現在都言之尚早，但他的這一次高
調亮相，揚言不肯退場，肯定會給未來
美國政壇帶來影響。

首當其衝當然是拜登和他的白宮團
隊。和過往歷屆卸任總統不批評現任總
統的做法不同，特朗普現在還有另一個
身份：疑似下屆總統參選人，因此他已
經而且還會不斷抨擊拜登的各項施政，
在他眼裹，拜登的總統是偷竊得來，他
的粉絲也不會認同拜登的國家元首地
位。當日會場所見，特朗普沒有戴口
罩，很多參會者也沒有戴口罩，這是對
拜登日前要求民眾一定要堅持戴口罩的
公然蔑視，是對拜登呼籲國民團結的公
然挑釁，白宮以外的另一個權力核心已
隱隱然建立，有人形容這是美國南北戰
爭以來，另一次南北對立，七千萬在去
年十一月大選投票給他的選民，相信有
不少成為特朗普王國的臣民。當然，拜
登不愧是政壇老手，對特朗普這場大騷
不作任何回應，對記者的提問，連眼珠
也不轉過去。

影響更大的其實是共和黨，是自己

人。此前有消息稱特朗普可能脫離共和
黨另組新政黨，但特朗普在會上澄清這
是 「假新聞」 ，他雖然沒有指是誰放出
這樣的假新聞，但已經呼之欲出。在特
朗普離開白宮之前的最後日子，包括參
議院共和黨領袖麥康奈爾在內的多名黨
內重量級議員就已經公開與他割席，在
民主黨發起的對特朗普第二次彈劾案審
訊過程，參眾兩院共有十七名共和黨議
員支持彈劾，特朗普呼籲支持者拋棄這
些被他點名的叛徒，台下聽眾報以熱烈
掌聲。特朗普在上月發表一則怒氣沖沖
的文告，呼籲共和黨人拋棄麥康奈爾。
他指這位共和黨政壇老將 「皺着眉頭，
表情陰沉，沒有微笑」 ，特朗普稱，如
果像麥康奈爾這樣的政客繼續擔任領
袖，共和黨將永遠不會得到尊重， 「等
待他們的只有失敗」 。

至於斷言共和黨已經成為特朗普黨
或特朗普的共和黨，現在也似乎言之尚
早，有一個重要的觀察點，就是明年十
一月舉行的中期選舉。如果特朗普不能
如他所言協助共和黨重奪國會控制權，
如果被特朗普點名的共和黨議員成功連
任，那麼，特朗普就可以趁早，不要做

二○二四年再作馮婦的美夢了。而在此
之前，一些共和黨政治人物或真心或假
意會繼續追隨特朗普，包括被指有意出
選下屆總統的反華政客蓬佩奧，但不包
括已與特朗普形同陌路的前副總統彭
斯。

第三個受影響的是中美關係。拜登
上台之後，在雙方努力下，中美關係緊
張的氣氛有所緩解，但這成為特朗普攻
擊的話題。誠然特朗普已經無權插手中
美關係，但他的大嘴巴卻仍會經常拿中
國來說事，繼續妖魔化中國。雖然拜登
上台後下令禁止官方將新冠肺炎稱為
「中國病毒」 或 「武漢病毒」 ，但在保
守派年會上，特朗普對着幹重提 「中國
病毒」 ，這種對中國污名化的惡意做
法，其心可誅，無疑會對中美關係的民
意基礎造成一定的負面影響。說得白一
點，特朗普不能直接影響中美關係，但
他會搗亂。

還是那句老話，政治一日也嫌長，
特朗普已成為拜登手下敗將，他揚言要
第三次擊敗民主黨，未來四年美國政壇
一定好戲連場，各位花生友有福了。

白宮之外的第二權力中心

◀美國保守
派政治大會
現場放置了
特朗普金色
雕像，支持
者 與 其 合
照。

美聯社

到市場買水果，身邊
一位太太問職員，可以電
子支付嗎？職員聽到後，
首先呆了一下，然後淡淡
地回應： 「只收現金。」
而我在內地卻遇過相反的
情況。有一次在一家小店
吃飯，店主讓我用手機支
付買單。那時我還是鍾情
現金，沒有相關的電子支
付方式，幸好同行朋友為我付款。
另一次在旅行坐的士付車資也遇到
類似問題。

當然，內地也不是所有商店都
把現金拒之門外，不過我漸漸感到
現金流通變少了。有一回打車，跟
司機閒聊，他說大家都用手機支
付，不會帶太多現金外出。他以自
己為例，身上通常只有幾十元，甚
至不帶。對於我來說，這是不可思
議的事情，口袋裏空空如也，實在
欠缺安全感。不過，人總得改變，
以配合社會發展，後來我也申請了
微信和支付寶，在內地消費，固然
方便，在香港網購或者託內地朋友
買東西，也非常便捷。

其實用微信和支付寶，或者類
似方式支付，是值得在香港全面推
廣的。首先是安全問題：我們不用
攜帶太多現金，不用擔心丟了，或
者是給掱手光顧。店舖不再存放大
量現金，也可能減低被搶劫或盜竊
的風險。偽鈔也是讓人費心，紙幣
中的 「巨無霸」 一千元，常被一些
商舖拒絕。便利與否也是影響大家
選擇收付方法的因素之一。無需數

錢，不用找贖，節省時
間。現金其中一位成員─
─硬幣，一直令人錢包負
荷過大。再說，近年不少
商店都拒絕收取一毫子、
兩毫子，甚至五毫子硬
幣，以省卻處理的麻煩。
既然這樣，何不增加手機
支付方式？

另外一個便利是收支
後有紀錄，可以隨時查閱，一目了
然。對於我這種每天都要記下花了
多少錢的人來說，的確是優點。環
保也是值得考慮的因素。每年農曆
新年，人們兌換新紙幣封利是，大
量利是封難以循環使用，這樣多少
造成浪費。不過，今年很多人原地
過年，視訊拜年，因此電子利是成
為一大潮流，還可以自製與眾不同
的電子利是封，很是新奇。

現在全民抗疫，衞生是生活大
前提。現金是傳播細菌和病毒的重
要媒介，只要想一下它經歷過多少
人觸摸，或掉落地上多少遍，就會
擔憂。每一回我接過魚販的找贖，
看到濕漉漉的，甚至沾上血絲的硬
幣和紙幣，都不敢把它放進錢包。
碰到這種情況，我隨即想到掃二維
碼付款的好處。

香港越來越多商店接受支付寶
或微信付款，不過還算不上普及。
內地早前試驗使用等同現金的數碼
人民幣，可謂時代進步。未來現金
可能會由主角退到配角的位置，但
「無現金社會」 絕不是拒絕現金的

社會。

現金的價值

「過幾天要下大
雪，你的車換冬胎了
麼？」 朋友提醒我。

「冬胎？」
「為了環保，德國

的車輛都分普通輪胎和
冬胎。普通輪胎在春夏
秋三個季節使用，省油
又環保。但到了冬天，

普通輪胎在冬季惡劣天氣裏行駛就不安
全，所以交規規定冬天必須換冬胎，否則
警察抓住要罰款？」

「我們的車是直接從美國運來的，好
像在美國也沒有這樣的要求。」

「那可能是四季胎，倒是可以用
的。」

那天我趴在地上把車輪上的記號和編
號拍了照，仔細研究了一下。沒錯，我的
車是四季胎。想想這部車當年在美東也經
歷了好幾次暴風雪，完全沒有問題。按照
最近幾年我對柏林冬天的了解，說是 「大
雪」 ，也就那樣吧。

這一次，新聞報道裏說是 「十年一遇

的大雪」 。於是，我按捺不住心中的好
奇，一大早就迎着大雪開車出門了。

「下大雪你出去幹嘛？」
「車快沒油了，我去加油。」
當然，這只是個藉口，我就是想出去

看看柏林的大雪。當我把車從地下一樓車
庫開出來的時候，有一條大約一百米的長
上坡，一半在室內，一半在室外。車開到
室外段，車輪有點輕微打滑。我已經開始
擔心，回來時要經過一個同樣的長下坡。

總算到了街上，我才發現道路狀況跟
想像的有點不一樣。大馬路上的雪並沒有
被清理得很乾淨，地面有着車輪在雪上輾
出的明顯印記。看起來馬路已經被撒過化
雪的鹽粒，只是雪一直在不停地下，撒鹽
車還沒來得及撒下一次，路上的雪已經被
車輾得又髒又滑。

我跟着馬路上的車輪印記慢慢開着。
大雪天在道路上行駛，聽不到車輪和化雪
鹽粒發出的 「吱吱咔咔」 的聲音，真是很
沒有安全感。

我觀察了一下路上的車，雖然比往日
稍微慢一些，卻一點沒有小心翼翼的樣

子。停在紅綠燈的時候，我注意看了一下
這些車的輪胎，看起來要厚實得多，紋路
也粗糙一些，顯然防滑能力相當好。

轉彎時，我已經把車速減到很低，依
然在轉角的時候在雪上滑了幾下。

等我加完油準備回家時，雪越來越
大，路上被車輾出來的黑冰也增多。我一
路上更加小心，總算回到了家附近。到了
車庫門口的長下坡，我有些猶豫，跟先生
說： 「長下坡上有積雪，下車庫時很可能
打滑，就像滑梯一下就滑進去了。」

「沒事，你要相信車的重力和地面的
摩擦力。」 看學術派先生一臉 「完全沒問
題」 的樣子，我也忍住擔憂，順利把車慢
慢 「滑」 進了車庫。

後來跟一位柏林出生的朋友聊起這場
大雪和柏林市政除雪經驗不足的感覺，他
告訴我，柏林曾經每年都有這樣的大雪，
那時市政除雪是很快很好的。只是，這樣
的大雪，這十來年已經很少了，可能這方
面的物資和人員都減少了。

原來，大雪紛飛，才是柏林冬天曾經
的樣子。

季節與輪胎
 
































 

櫻花之約

如是我見
文秉懿

維港看雲
郭一鳴

柏林漫言
余 逾市井萬象





三月三日，二○二一武漢東湖櫻
花節開幕，東湖櫻花園內櫻花盛開，
美不勝收。同日，湖北省正式向全國
發出賞櫻邀請，期待援鄂英雄返漢返
鄂，共赴櫻花之約。圖為東湖櫻花園
夜景。

新華社


